

Informe del Presidente

CPA & Lcdo. Kenneth Rivera Robles



Llegamos a final de nuestra travesía como Presidente de la Cámara de Comercio de Puerto Rico.

Henry Kissinger dijo “el trabajo de un líder es llevar a su gente desde donde están hasta donde nunca han estado.” Ese fue siempre mi norte y ha sido un gran placer navegar este camino con ustedes.

Me despido muy honrado por la confianza depositada, agradecido por el apoyo recibido y satisfecho por los resultados obtenidos.

Fue un año muy intenso y productivo; donde servirles bien fue mi objetivo. Por eso la asistencia en los eventos, participación en charlas, publicación de artículos, los múltiples **Kenfies**, las amanecidas, los viajes con 6 o 7 reuniones en un solo día.

En fin, un año lleno de logros, nuevas iniciativas, alianzas y colaboración con empresarios y líderes excepcionales que comparten la misión y visión de la Cámara de trabajar a favor de un Puerto Rico mejor. Un dicho que dice si uno no está en la mesa, está en el menú. Este año estuvimos sentados en la mesa y en mi opinión estábamos sentado en la cabecera.

Como Presidente quería que la Cámara participara en todos los temas que afectaran al sector privado, para ello estrechamos aún más nuestras relaciones con el Ejecutivo y su gabinete, la Legislatura y la Junta de Supervisión Fiscal.

Si bien participamos en la discusión pública de un gran número de proyectos y propuestas que se discuten al momento, le prestamos particular atención a aquellos temas que afectan el desarrollo económico de Puerto Rico.

Entre estos se encuentran:

- **La eliminación del impuesto al inventario**
 - o En conjunto con MIDA, ACDET y otros representantes del sector privado participamos en la campaña No Impuestos al Inventario, con un despliegue masivo de anuncios en vallas publicitarias, entrevistas en medios radiales y televisivos, conferencias de prensa, campaña de cartas y el acuerdo de trabajo colaborativo firmado con la Asociación de Manejadores de Emergencias y Profesionales de Seguridad de Puerto Rico (AMEPS). De hecho esa campaña esta activa otra vez y les exhorto a que colaboren con ella.



- **La Reforma contributiva local**
 - o La Cámara de Comercio presentó varias ponencias para el proyecto que proponía la nueva reforma contributiva. Sostuvimos importantes reuniones con el liderato legislativo y diferentes grupos del sector privado para presentar comentarios y enmiendas que lograran una reforma holística. Y fuimos una de las voces mas fuertes reclamando mayores beneficios contributivos para nuestros empresarios. En una jurisdicción donde se pagan 63 centavos por cada dólar devengado, nos correspondía liderar el reclamo de una reducción en las tasas impositivas.
- **Reforma energética y marco regulatorio**
 - o El alto costo de la energía es uno de los problemas que más afecta al sector privado, por lo que con la ayuda del Comité de Energía y Agua de la Cámara, participé en las vistas públicas del proyecto, la mesa redonda de El Nuevo Día y varios grupos de trabajo incluyendo el Instituto de Competitividad y Sostenibilidad Económica (ICSE). Fui orador en paneles de discusión del Rocky Mountain Institute y otras. En este tema también fue importante nuestra participación y cabildeo a favor de la aprobación de la Ley 258-2018, conocida como la “Ley de Cooperativas de Energía de Puerto Rico”.
- **Enmiendas a las leyes de cabotaje marítimo y aéreo**
 - o Desde el 2012 la matrícula de la Cámara ha solicitado mediante Resolución la revisión o eliminación de las leyes de cabotaje. Retomamos el tema con visitas a grupos relevantes como el Instituto CATO. También establecimos una colaboración con el American Bar Association (ABA), con quien hicimos varias visitas al Congreso para dialogar de dicho tema.
- **Zonas de Oportunidad**
 - o Ante la necesidad de que existiera una ley local para atraer este tipo de inversión a Puerto Rico, nos reunimos en múltiples ocasiones con la Comisión de Hacienda de la Cámara de Representantes para presentar comentarios y sugerencias. Preparamos el primer foro local sobre dicho tema. Hemos sugerido enmiendas para asegurar que el beneficio de este mecanismo se pueda sentir a largo plazo. Y para discutir las mejores prácticas legales para la implantación de las OZ nos reunimos con el equipo especializado en el tema en el Center for American Progress dirigido por el expresidente de la Asociación Nacional de Economía, Gbenga Ajilore, Ph.D.
- **Reforma municipal**
 - o El tema del impuesto al inventario nos llevó a evaluar la condición fiscal de los municipios y cómo la falta de recursos en éstos afectaba al sector privado con el aumento de impuestos y otras cargas. Para traer este importante asunto a la discusión pública, hemos participado en paneles de discusión sobre el tema, escrito columnas y nos hemos reunido con la Junta de Supervisión Fiscal para discutir el asunto.
- **Demandas de la Junta de Supervisión Fiscal a pequeños y medianos negocios suplidores del gobierno**
 - o Este tema afecta a muchos socios y otros comerciantes que ofrecieron servicios al gobierno de buena fe hace años. Solicitamos reunión con la Junta para solicitar que vieran estos casos mediante un mecanismo de resolución alterna de disputa; recomendación que acogieron favorablemente. Este proceso le puede ahorrar a las partes los gastos excesivos de un caso judicial regular.
- **Comité de Reciclaje**
 - o La Ley 66-2017 creo el Comité Asesor de Reciclaje, del cual fui designado Presidente. La participación en este Comité nos dio la oportunidad de traer atención a las limitadas alternativas de reciclaje existentes y los múltiples proyectos, algunos conflictivos entre sí, que le imponen cargas adicionales al sector privado sin proveer una solución real al problema. Sugerimos una moratoria a la presentación y aprobación de medidas relacionadas al manejo de plásticos, bolsas y contenedores por el sector privado hasta que se encuentre una solución que pueda ser utilizada a largo plazo y que atienda los reclamos de todas las partes.



- **Invest Puerto Rico y el Destination Marketing Organization (“DMO”)**

- El estudio Ease of Doing Business del World Bank, reveló ciertos indicadores en los que Puerto Rico no resulta competitivo, a saber, autorización de permisos, contribuciones y costo de energía, entre otros. Ya que el desarrollo económico requiere de una combinación de inversión de capital y recursos locales y externos dentro de un marco de competitividad a nivel mundial, estrechamos lazos de comunicación y cooperación con el CEO de Invest Puerto Rico, Rodrick Miller y el personal de la entidad. La colaboración con Invest tiene el propósito de ayudar a impulsar el crecimiento económico de Puerto Rico atrayendo nuevos negocios y capital local y externo, y asegurando la retención de esta nueva inversión.
- Lo mismo hicimos con el Direct Marketing Organization (DMO), su CEO Brad Dean y la Compañía de Turismo.

Ahora bien, hubo otros temas importantes que trabajamos mediante Alianzas Estratégicas. Estas alianzas tuvieron un rol sumamente importante durante mi presidencia. La unión nos permitió ser más efectivos y fuertes en nuestros reclamos y que nuestro mensaje llegara más lejos.

Ya hablamos de nuestra alianza con ACDET, MIDA, Hecho en Puerto Rico, PRADA, Asociación de Constructores, Centro Unido de Detallistas y otros para solicitar la eliminación del **impuesto al inventario**. Además, hubo otras alianzas importantes. En colaboración con MIDA, el Centro Unido de Detallistas, ASORE, Hecho en Puerto Rico y el Colegio de Abogados de Puerto Rico comisionamos dos estudios sobre el impacto de la Ley Jones en Puerto Rico. Los mismos revelaron entre otras cosas que transportar furgones desde Estados Unidos cuesta en promedio **2.5 veces o un 151%** más que transportar desde puertos no estadounidenses. Ello equivale además a un costo de \$300 por hogar o \$107 por persona solamente en alimentos y bebidas.

Trabajamos con la Asociación de Constructores de Puerto Rico para oponernos al aumento en el salario mínimo de \$15 para empleados de construcción aprobado mediante orden ejecutiva. Mediante esta colaboración también se comisionó un estudio que explica en detalle el efecto del aumento incluyendo desplazamiento de empleados, y el aumento en costos de proyectos privados debido a la limitada cantidad de trabajadores. El US Chamber of Commerce colaboró con nosotros y publicó un artículo sobre el tema.

Otra alianza importante fue la realizada con el Hispanic Federation. Con ellos y otras entidades nos unimos a la campaña **#DisasterAidNow** en Washington DC, en la que abogamos a favor de la partida de \$600 millones para fondos de asistencia nutricional bajo el programa de SNAP. Este proyecto finalmente se firmó recientemente.

Otro tema importante en el que encontramos muchos aliados es la paridad de fondos de salud. Estuvimos activos tanto a nivel local como federal, apoyando los gremios locales, el sector privado y público en los esfuerzos de equidad en fondos federales para los programas de Medicare y Medicaid. Tuvimos un sin número de reuniones en Washington DC, con el Congreso y con organizaciones como el US Chamber of Commerce, para lograr apoyo sobre este tema.

De igual forma, celebramos la 7ma edición del PR Health Insurance Conference, foro más importante y más grande que se organiza en un día para discutir política pública de salud con líderes federales y locales. Un logro particular fue que a días de celebrarlo el Health Insurance Conference, el liderato de CMS convocó una llamada con los constituyentes claves del sistema de salud para dar primicia sobre un aumento significativo de 13.2% para los hospitales en Puerto Rico, en el componente del wage index en los regla federal. Al igual que todos los años, la Cámara de Comercio preparó comentarios en apoyo a la propuesta para que se materialice el cambio en pro de los programas de Medicare y Medicare Advantage en Puerto Rico para nuestros pacientes y proveedores de salud.



Este año también llevamos a cabo actividades muy exitosas como:

- Seminario sobre la Reforma Contributiva, para discutir el proyecto que eventualmente se convirtió en la Ley 257 del 10 de diciembre de 2018.
- Zonas de Oportunidad, en conjunto con la Asociación de Constructores de Puerto Rico.
- Foro de Energía para discutir el futuro marco regulatorio energético en Puerto Rico y la privatización de ciertos servicios.
- Foro de PROMESA que nos brindó la oportunidad de mantenernos al día con esta importante legislación.
- Foro de Propiedad Inmueble, Esta actividad recibió grandes elogios por los temas discutidos y los panelistas invitados, entre otras.

Para asegurar que la voz de la Cámara se escuchara sobre estos temas y otros en los que trabajamos durante mi presidencia, nos aseguramos de tener una fuerte presencia en los medios. Semanalmente realizaba aproximadamente 3 o más entrevistas, o asistía a los principales medios de prensa radial y televisiva. En fin, participé en:

- **Sobre 200 noticias publicadas en prensa digital o escrita.**
- **Más de 30 artículos de opinión de mi autoría, para la sección La Opinión Experta de El Nuevo Día; página completa.**
- **Participé en más de 100 ocasiones en programas radiales, como el de Jay Fonseca (semanal), Rubén Sánchez, Kike Cruz, Mario Porrata, Carmen Jovet, Mayra Acevedo, Rafael Lenin-López, Damaris Suárez, entre otros.**
- **Al menos 80 entrevistas en televisión en particular en Jugando Pelota Dura, Notiseis, Telemundo y Wapa TV.**
- **Publicación de más de 1,000 fotos o eventos en las redes sociales Facebook, Twitter y LinkedIn.**

El esfuerzo monumental en los medios y eventos de la CCPR, resaltó notablemente la marca “Cámara de Comercio de Puerto Rico”, manteniendo un liderato consistente que redundó en un aumento de 73% en el reclutamiento de socios, y una sustancial reducción en las bajas.

Y sacando cuenta hay unos 3,000 Kenfies rondando por ahí (recuerden que los tomaba de tres en tres), tuve más de mil cien actividades de la Cámara durante el pasado año. Sacando cuenta (y saben que los CPAs nos encanta sacar cuentas) a 2 horas por actividad fueron más de 2,200 horas que tuvimos el privilegio de trabajar para nuestra querida institución. Esto sin contar las trasnochadas preparando presentaciones o ponencias, el levantarse a las 430 de la mañana a leer todos los periódicos del país e internacionales o todos los libros que nos tuvimos que leer corriendo para poder tener algo coherente y sensato que agregar a las discusiones del país.

En una nota personal ustedes saben que a mi no me gusta dormir. Pero alguien me compartió una cita de Walt Disney:

No duermas para descansar, duerme para soñar. Porque los sueños están para cumplirse.

Así que incluso sacamos tiempo para soñar

Realmente tuvimos muchos logros este año. Por más de 40 años se ha tenido el mandato de vender el edificio, este año finalmente lo logramos.



Además, logramos llevar a cabo nuestro primer día de visitas oficiales a la legislatura “Lobbying Day”. Acompañado de 25 camaristas y miembros de la Junta Directiva de la CCPR, nos reunimos con 30 legisladores para explicarles la misión de la CCPR y hablar sobre los temas de interés que se discuten al momento en el Senado.

Ahora bien, con los nuevos tiempos vienen nuevos retos y nuevas oportunidades. Hemos capitalizado en estas oportunidades apoyando nuevas y emergentes industrias que traerán nuevas oportunidades económicas a la Isla. Esto lo hicimos a través de la creación de tres importantes comités:

- **Comité de Cannabis**- Este año creamos el Comité de Cannabis cumpliendo con el mandato de la Asamblea pasada. El Comité llevó a cabo dos conversatorios entre miembros del gobierno, el sector privado y los pacientes que arrojaron luz a los escollos que enfrenta la industria para lograr una actividad económica sostenida y exitosa.
- **Comité de la Nueva Economía Deportiva**- La reciente decisión del Tribunal Supremo Federal Murphy v. National Collegiate Athletic Association legalizando las apuestas en eventos deportivos en la nación abrió la puerta a que los estados y territorios legislaran sobre si autorizar la industria dentro de su jurisdicción. Al ser esta una industria que puede atraer nueva inversión a la vez que genera empleos y posible crecimiento económico, decidimos participar activamente de la discusión. Comisionamos un estudio que estimó los ingresos de la industria en ciertos escenarios y los potenciales beneficios de la misma en Puerto Rico, nos reunimos con la **American Gaming Association** para discutir las mejores prácticas de esta industria y apoyamos activamente la aprobación del Proyecto de la Cámara 2038 que establece la política pública del Gobierno sobre el particular.
- **Comité de Tecnología Blockchain**- Nos reunimos con personas que están trabajando el tema desde el sector privado, el Ejecutivo y el Legislativo. En las reuniones sostenidas concluimos que el tema es uno complicado y bastante reciente por lo que requiere mayor evaluación previo a cualquier reglamentación. La CCPR debe mantenerse activa en este tema para proteger los intereses de nuestros miembros en todo momento.

Con el objetivo de llevar a nuestra Cámara al siglo 21, hemos reforzado el compromiso con los Capítulos Universitarios. Estos jóvenes, algunos empresarios ya, han dado cátedra de liderato y empeño este año. Con limitados recursos realizaron múltiples actividades muy lucidas. Hicieron un conversatorio con importantes empresarios del país, y actividades de “networking” y forjaron 11 Capítulos en las principales universidades del país, con más de 300 jóvenes universitarios. Estamos sumamente orgullosos de ese grupo jóvenes que pronto serán la clase empresarial de Puerto Rico.

Este año por primera vez también presentamos nuestro primer estudio sobre la confianza empresarial. Dicha presentación fue parte de un panel de ensueño (en mal español un dream team) con Raúl Rodríguez de Droguería Betances y Luis Garratón, Waleska Rivera de Danosa, Manuel Cidre de los Cidrines y Wesley Cullen de Casa Bacardí. Y el mismo tuvo una cobertura brutal en los medios de comunicación ayer y hoy. Esperamos que este estudio se presente anualmente de ahora en adelante para que sirva de brújula para los empresarios puertorriqueños. Sumamente agradecido a Estudios Técnicos y a Joaquín Villamil por su ayuda con la preparación de dicho estudio. Y no se me puede quedar la señora Mayreg Rodríguez quien me ayudó incansablemente con dicho estudio y la convención.

En varias ocasiones viajamos al Congreso para discutir el tema de Puerto Rico. Logramos importantes reuniones con Rob Bishop, Darren Soto, y Nydia Velázquez, entre otros. Asimismo, nos dimos a la tarea de



retomar conversaciones con viejos aliados en Washington D.C. y forjar alianzas nuevas con entidades que pueden ser portavoz de los intereses del sector privado en la ciudad. Retomamos y fortalecimos nuestra relación con el U.S. Chamber of Commerce (USCC), Oficina de la Comisionada Residente, Administración de Asuntos Federales de Puerto Rico (PRFAA) y la oficina del Senado de Puerto Rico en Washington.

Me enorgullece además anunciar que logramos nuevas e importantes alianzas con el Center for American Progress (CAP), un “think tank” de mucha importancia en Washington D.C., el Hispanic Association con quien participamos en la campaña de #DisasterAidNow, la American Bar Association (ABA) y el CATO Institute.

Además, tuve la oportunidad de viajar a Florida y participar en ¡Exprésate Boricua!, en el Academic Health Center FIU de Miami donde dialogamos con las representantes Debbie Murcarsel y Donna Shalala sobre el Disaster Relief, la eliminación del Jones Act y la ayuda post desastre. Visitamos al Puerto Rican Professional Association (PROFESA) para firmar un acuerdo de colaboración para apoyar a los comerciantes boricuas que han migrado a la Florida.

Los 106 años de existencia de nuestra institución no han sido en vano. Nuestra gestión, con la ayuda del excelente equipo de trabajo de la CCPR nos ha permitido mantener a la CCPR en el sitio que le corresponde en la discusión pública de temas de interés para el sector privado.

En fin, un gran año.

No puedo terminar sin agradecer a mis socios y compañeros de trabajo en FPV & Galíndez LLC, por su apoyo, como siempre lo han hecho. A los auspiciadores, por creer en mi y en mi visión para la Cámara.

Al Staff de la Cámara, que mas que compañeros de trabajo fueron mi familia el pasado año, gracias por la ayuda y por la disposición, por siempre aceptar mis ideas y ejecutarlas con la mayor excelencia.

A mi Padre y mis hermanos por el apoyo y por escuchar mis cuentos de la Cámara en los desayunos dominicales. A mi querida Directora, la niña más bella, gracias por prestarme a la Cámara este año.

Y a mi esposa santa, **Raquel**, mi musa, mi inspiración y mi amor por 26 años. GRACIAS por siempre apoyarme!!!!

A la Junta de Directores, Presidentes y Miembros de Comités y representantes de otros grupos empresariales muchísimas gracias!

Y tengo que dar más gracias esta noche así que guardamos el detalle para esa ocasión.

Eleanor Roosevelt dijo que “cuando dejamos de contribuir, comenzamos a morir”. Estaré siempre aquí para contribuir con la Cámara, sus socios y mis amigos.

Muchas gracias por su atención

